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Поздравления
Дорогие земляки!

Ежегодно в последнее воскресенье ноября мы отмечаем один из са-
мых тёплых и душевных праздников. Поздравляю всех мам Тюменской 
области с Днём матери! 

Мама – это самый близкий человек, первый друг, учитель. Её внима-
ние и поддержка помогают делать первые шаги, обретать уверенность 
на жизненном пути. Уважение к родителям, и особенно к матерям, всег-
да было в традициях нашей страны, не утратило своей значимости оно 
и сегодня. Убеждён, и новые поколения также будут с почтением отно-
ситься к семейным ценностям.

Замечательно, что с каждым годом всё больше жительниц Тюменской 
области испытывают счастье материнства. За последние десять лет ко-
личество семей с детьми в нашем регионе существенно увеличилось и 
теперь их почти 240 тысяч! 357 матерей, достойно воспитавших пятерых 
и более детей, награждены медалью «Материнская слава».

Особые слова признательности –  женщинам, подарившим материн-
ское тепло мальчикам и девочкам, оставшимся без попечения родите-
лей. Благодаря вам, Тюменская область сегодня – это территория без 
детских домов. 

Мама – это самое ценное, что есть у каждого из нас. Берегите сво-
их матерей. Пусть каждый день, а не только в этот праздник, в их адрес 
звучат слова любви и благодарности!

С Днём матери!
А.В. МООР,

губернатор Тюменской области                          

Дорогие наши женщины, мамы и бабушки!
Искренне поздравляю вас с замечательным праздником – с Днём ма-

тери!
Образ матери по праву является символом любви, доброты и нежно-

сти. Материнское тепло согревает нас с самого рождения своей чистой 
и бескорыстной любовью. Мама – самый первый наставник, мудрый со-
ветчик, окружающий нас незаметной повседневной заботой и внимани-
ем. Вашими руками поддерживается семейный очаг, создаётся уют и ат-
мосфера душевной теплоты в доме.

   Благодарю вас, дорогие мамы, за любовь и нежность, за неиссяка-
емую доброту и поддержку. Желаю вам крепкого здоровья, и пусть ваша 
любовь, отдаваемая детям, вернётся к вам ответной сердечной тепло-
той, заботой и вниманием. 

В.И. УЛЬЯНОВ,
депутат Тюменской областной думы,

член фракции «Единая Россия»                         

Дорогие женщины, мамы!
Сердечно поздравляю вас с одним из самых тёплых и душевных 

праздников – Днём матери! Этот трогательный праздник наполнен самы-
ми светлыми и тёплыми чувствами. Сегодня мы отдаём дань уважения и 
благодарности женщинам-матерям, олицетворяющим любовь, неиссяка-
емую доброту, душевную щедрость и заботу. В любом возрасте их отзыв-
чивость, внимание и мудрые советы поддерживают нас, помогают прео-
долевать трудности, дарят уверенность в своих силах.

Материнская любовь – неиссякаемый источник силы и надежды,  к ко-
торому обращаются в радостные и сложные моменты жизни. Этот день 
помогает нам ещё глубже ощутить  величие и святость наиважнейшей 
миссии женщины, связанной с рождением и воспитанием новых поколе-
ний, осознать её огромную роль в сохранении и укреплении духовных 
ценностей и нравственных идеалов общества.

Дорогие матери! Примите слова признательности, любви и уважения! 
Желаю вам огромного материнского счастья, крепкого здоровья, благо-
получия и исполнения всех желаний. Пусть ваша самоотверженность, 
терпение, самоотдача, труд вернутся заботой и благодарностью и ва-
ших детей, и всего общества. Я желаю всем матерям никогда не знать 
горя, печали и слёз! 

Т.А. БОГДАНОВА,
глава района

Дорогие женщины!
От имени депутатов думы Казанского муниципального района прими-

те искренние поздравления с наступающим праздником – Днём матери!
 Для любого из нас мама является самым дорогим человеком. Она 

дарит нам жизнь и бескорыстно отдаёт все свои силы, заботу, ласку и 
нежность. О ней мы вспоминаем в самые светлые свои мгновения, к ней 
обращаемся за поддержкой в трудные минуты на протяжении всего жиз-
ненного пути. Преданность женщины своим детям, её извечная роль хра-
нительницы домашнего очага, труженицы, духовной опоры всегда были 
и остаются великой ценностью нации.

 Быть матерью – большое счастье и огромная ответственность, неу-
станный труд и самоотверженная забота о своих детях. Мы многим обя-
заны самым дорогим нашему сердцу людям – своим мамам. В этот заме-
чательный день, дорогие матери, примите слова признательности, люб-
ви и уважения! Пусть в ваших глазах не гаснет улыбка и радость! От всей 
души желаю вам здоровья, счастья, семейного благополучия, взаимопо-
нимания и ответного тепла от своих детей! 

О.А. СОБЯНИНА,
председатель думы

25 ноября – День матери

АНОНС

Вниманию избирателей
В следующий четверг, 29 ноября, состоится приём граждан по рас-

смотрению их обращений, предложений и пожеланий  депутату Тюмен-
ской областной  думы В.И. Ульянову. Приём будет проводить помощник 
депутата Андрей Анатольевич Горбунов в здании районной администра-
ции, начиная  с 12 часов 30 минут.

Соб. инф.

Губернатор Александр Моор 22 
ноября обратился со своим первым 
посланием к региональному парла-
менту и жителям Тюменской обла-
сти. Послание – это ежегодное об-
ращение главы региона к депута-
там и землякам. Его жанр предпо-
лагает анализ текущей ситуации и 
постановку приоритетных задач на 
перспективу.

В ДК «Нефтяник» имени В.И. 
Муравленко на расширенное 25 
заседание Тюменской областной 
думы шестого созыва, на котором 

состоялось оглашение послания, 
были приглашены почётные граж-
дане, политики, представители 
деловых кругов, науки, образова-
ния, здравоохранения, культуры, 
местного самоуправления, обще-
ственности. Тюменцы могли уви-
деть это выступление в прямом 
эфире на телеканале «Тюменское 
время», на сайте Тюменской об-
ластной думы, на официальном 
портале органов государственной 
власти Тюменской области www.
admtyumen.ru.

Традиционно данное событие 
широко освещается в средствах 
массовой информации. На оглаше-
ние послания губернатора Тюмен-
ской области в этом году аккреди-
товались более 100 представите-
лей СМИ муниципального, регио-
нального и федерального уровней. 

Пресс-служба губернатора 
Тюменской области

От редакции. Текст послания гу-
бернатора будет опубликован в сле-
дующем номере районной газеты. 

ГУБЕРНАТОР: ПОЛИТИКА УСПЕХА

 Александр Моор выступил 
с первым посланием

На вопрос, какая она мама, Жан-
на Бурмакина отвечает: «Прежде 
всего, строгая», а в это время, как в 
мультике про осьминожек, разбега-
ются в разные стороны её малень-
кие девчата, прямо ртутные шари-
ки, а не дети. И кажется, что лишь 
в рентгеновском луче взгляда папы 
девочки смогли на пару секунд при-
смиреть, чтобы попасть в кадр для 
газеты. 

Впрочем, что удивляться такому 
подвижному детскому темперамен-
ту –  их мама и сама подвижна как 
ртуть, весь её день проходит так,   
будто она в невидимых сапогах-
скороходах. С помощью какого-то 
волшебства чудесница-мама успе-
вает без опозданий  развести в шко-
лу и сад детвору, отпахать на сво-
ей работе (она кухонная рабочая в 
детсаду «Солнышко»), забрать дев-
чонок из образовательных учрежде-
ний и распределить их по секциям 
и кружкам, а потом – третий фронт: 
домашнее хозяйство. Тех, кто зна-
ет Жанну Бекбулатовну и видел её 
дочек, поражает то, насколько, если 

Счастье мамы – в детях

можно так выразиться, профессио-
нально многодетная мама справля-
ется со своими «мамскими» обязан-
ностями: малышки (притом что все 
они почти погодки) всегда ухожены 
и опрятны, мама учитывает разно-
сторонние детские интересы и под-
держивает их развитие.  

Как признаётся Жанна, ей по-
могает специфический семейный 
тайм-менеджмент:  всё у них дома 
увешано напоминалками о том, что 
предстоит сделать, куда и откуда 
кого  не забыть. Но, как я заметила 
и чего не отрицает мама, капитан их 
семейного корабля – это папа Вла-
димир Васильевич. В то время, пока 
их кормилец находится дома в пе-
рерывах между командировками на 
вахту,  он в семье – главная движу-
щая сила и авторитет. Именно папи-
но слово остаётся решающим, начи-
ная с вопросов быта и заканчивая  
наведением порядка  в его голоси-
стом  девичьем батальоне. А когда 
глава семейства занят на стройке 
собственного  дома  или отбывает 
в дальние края на работу, нелёгкое 

бремя забот о семье поддерживает 
на своих хрупких плечиках строгая 
и стойкая Жанна. 

«Я рядом с моими девочками 
проживаю счастливую жизнь, – го-
ворит она, – радуюсь их успехам с 
ними наравне. Самое главное в на-
шей семье – это любовь  и спокой-
ное отношение к бытовой рутине. 
Но неправильно было бы заявить, 
что мы живём только детской жиз-
нью, лидерами семьи должны яв-
ляться всё же родители. Дети без 
нас никуда». 

Жанна и сама родилась в много-
детном семействе, единственная се-
стра у трёх братьев. Всю жизнь она 
мечтала о сестрёнке, и вот Небеса 
послали ей вдоволь возможностей 
наиграться в куклы и позаплетать ко-
сички – со своими дочками. Когда-то 
и у них родятся свои малыши, и хо-
чется, чтобы девочки унаследовали 
то сильное материнское начало, кото-
рое  передаётся из поколения в поко-
ление в их дружной любящей семье.

Екатерина ТЕРЛЕЕВА
Фото автора  

Для Вики, Миланы, Ульяны и Даши мама Жанна – пример для подражания
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Окажем 
посильную 

помощь
Бауржан Какимович Кимекба-

ев проживает в деревне Шадрин-
ке. Работал он скотником  в но-
воселезнёвском сельхозпредпри-
ятии. Ему всего-то 47 лет, но бо-
лезнь не спрашивает возраста. За-
болел Бауржан год назад, перенёс 
уже два хирургических вмешатель-
ства, сейчас уехал в г. Тюмень ещё 
на одну операцию. Кроме того, ему 
приходилось ездить  в областную  
больницу пять раз в месяц. Бюл-
летень ему  оплачивается ежеме-
сячно, но сумма  выплаты невели-
ка: в пределах 10 тысяч рублей, а 
на одни лекарства необходимо 18 
тысяч на курс. А ещё ведь нужны 
средства на поездки.

В семье Кимекбаевых двое де-
тей: 17-летний сын  учится в Тю-
менском колледже на втором курсе, 
11-летняя дочь ещё школьница. Су-
пруга Бауржана работает дояркой, 
но в настоящее время находится на 
больничном после операции. Вот в 
какой трудной жизненной ситуации 
оказалась эта семья.

Уважаемые мусульмане, му-
сульманки, по законам шариата мы 
не должны бросать в беде своих 
братьев по вере. Так повелел нам 
Всевышний Аллах и пророк Мухам-
мед. Давайте проявим милосер-
дие и  окажем  посильную помощь  
этой  семье.

Прошу  имамов на местах при-
нять пожертвования  и отдать их се-
мье Бауржана.

В этом благородном деле мо-
жет принять участие любой из на-
ших земляков, независимо от веро-
исповедания. У добра и сострада-
ния нет национальности. Телефон  
Бауржана 8-982-134-84-07.

Е. МАМБЕТОВ,
председатель местной 

мусульманской религиозной 
организации «Брлик»

Мы разные, но мы вместе
Тематическая страница

Мультикультурализм и толерант-
ность – едва ли когда больше гово-
рят об этих основополагающих в 
жизни современного общества по-
нятиях, чем в ноябре – месяце, в 
котором отмечается и российский 
День народного единства, и Меж-
дународный день толерантности. В 
честь этих знаковых дат проводятся 
различные мероприятия с подрас-
тающим поколением, ведь именно 
детям предстоит формировать вы-
сококультурное и терпимое к другим 
людям общество будущего. Работ-
ники образования и культуры много-

Как научиться дружить 
и толерантно жить

национального и приграничного Ка-
занского района понимают это как 
никто другой.  

В Казанской средней школе вос-
питывать дружелюбных и толерант-
ных граждан нашего Отечества на-
чинают с младых ногтей. В послед-
ние годы стало доброй традицией 
проведение в параллели четверо-
классников фестиваля националь-
ных культур «Радуга дружбы», по-
свящённого Дню толерантности. В 
этом  году мероприятие намечено 
на 28 ноября, а подготовка к нему 
ведётся заранее. Каждый класс 

представляет выбранную нацио-
нальность, готовит соответствую-
щую  презентацию, народную пес-
ню, танец, игру и стол с националь-
ными блюдами. Выставка и защита 
национальных кушаний организу-
ется в классных кабинетах с помо-
щью родителей учащихся. Обычно 
этот финальный аккорд  школьно-
го праздника национальностей ста-
новится самым весёлым и долго-
жданным моментом,  каждый гость 
и участник фестиваля может проде-
густировать и оценить понравивше-
еся блюдо кухонь разных народов, 

проживающих на нашей хлебосоль-
ной территории.  

С более старшими учениками го-
ворят уже не на языке маскарада, 
не избегая затрагивать острых тем. 
Так, в этом году в 8-х и 11-х клас-
сах Новоселезнёвской школы в но-
ябре были проведены дискуссии 
«В мире любви, добра и красоты».  
Разговоры со школьниками о люб-
ви к ближнему, добре и терпимости 
были организованы главным библи-
отекарем Казанской районной би-
блиотеки Анастасией Белоусовой.  
На «уроках толерантности» ребята 
смогли высказаться по предложен-
ным вопросам, обсудить показан-
ный видеосюжет, проверить свои 
навыки в налаживании сотрудниче-
ства в игре с красноречивым назва-
нием «Надо договориться», проде-
лать упражнение на выявление то-
лерантной и нетолерантной лично-
сти,  а в конце, учитывая получен-
ный на занятии опыт, сформулиро-
вать правила толерантности, без ко-
торых трудно будет жить в совре-
менном обществе.

Закончивая встречи с подрост-
ками, Анастасия рассказывала им 
поучительную притчу, которую не 
грех привести и здесь: «Решил ма-
ленький человек изменить мир. Но 
мир такой большой, а он малень-
кий. Тогда он решил изменить свой 
город. Но город – такой большой, 
а он – такой маленький. Тогда он 
решил изменить свою семью. Но 
семья у него такая большая, одних 
детей десяток. Так маленький че-
ловек добрался до того единствен-
ного, что он в силах изменить, бу-
дучи таким маленьким, – само-
го себя».

Вот о чём надо помнить каждо-
му, воспитывая детей в духе пони-
мания и терпимости. Все мы раз-
ные, но это нивелируется тем, что 
мы – вместе. Совместная жизнь 
трудна лишь до той поры, пока ко-
рень проблем мы не научимся ис-
кать в себе самих, а не в ближних.

Екатерина ТЕРЛЕЕВА
Фото из архива Казанской 

средней школы

Мария Станиславовна Пашков-
ская родилась в селе Константи-
новке Кокчетавской области (Ре-
спублика Казахстан) в семье этни-
ческих поляков. О том, как попали 
отдельные представители этой на-
циональности в бескрайние казах-
ские степи – история длинная, на-
полненная страданиями и слезами 
тысяч семей, пролитыми в далёком 
1936 году. 

Из воспоминаний очевидцев тех 
далёких событий: «В мае 1936 года  
в посёлок Жуков (Западная Украи-
на) приехало начальство из райо-
на. Нам сказали, что нас переселя-
ют жить в Казахстан. С собой нуж-
но взять всё необходимое: продук-
ты, одежду, домашний скот. На  сбо-
ры дали месяц. Ехали мы долго. 
По дороге видели много красивых 
мест, особенно запомнились Ураль-
ские горы. Через две недели наш 
путь закончился. Мы вышли из ва-
гона. Осмотрелись. Все были край-
не удивлены. Кругом голая степь, 
бескрайние просторы ковыля. Нам 
сказали, что жить мы будем здесь. 
В землю были вбиты лишь колыш-
ки с табличкой «Точка №1». Позже 
здесь выросли сёла с нормальны-
ми названиями. Зима 1937 года ока-
залась холодной и голодной. Мно-
го людей умерло в этот год. Весной 
стали распахивать землю на быках 

 Бабушкино 
         богатство

деревянными сохами, что привез-
ли с собой. Семена также привез-
ли с Украины. Зерно экономили. 
Хлеб пекли наполовину с лебедой. 
По соседству жили казахи. Они ча-
сто к нам приезжали, мы у них ме-
няли одеяла на хлеб. К нам казахи 
относились дружелюбно». 

Постепенно поляки стали обжи-
ваться в казахстанских степях. Ак-
тивно занимались сельским хозяй-
ством, благоустраивали террито-
рию, обустраивали свой быт. В годы 
Великой Отечественной войны мно-
гих мужчин призвали в трудовую 
армию, некоторые сражались и на 
фронтах. Практически всю продук-
цию, получаемую на подворьях, по-
ляки сдавали государству. Во всех 
польских сёлах действовал комен-
дантский режим, который сняли в 
1956 году.       

Папа Марии Станислав Ивано-
вич работал в местном колхозе име-
ни Дзержинского механизатором, 
мама Франя Афиногеновна труди-
лась на стройке, поэтому их дочка 
с детства разбиралась в подручных 
строительных материалах и легко 
отличала саманный кирпич от кир-
пича, сделанного из кизяка. В се-
мье росло пятеро детей, между со-
бой они общались на польском язы-
ке вперемешку с украинским. После 
того, как девочка начала учиться в 

школе, в доме зазвучала и русская 
речь. Так зародился свой, особый 
диалект, понять который способен 
далеко не каждый. 

Отец с матерью много труди-
лись, чтобы прокормить семью. Не-
смотря на то, что они держали боль-
шое хозяйство, жили небогато. До-
ходы от содержания крупного рога-
того скота, овец, свиней и птиц ухо-
дили в основном в пользу государ-
ства. Польский быт держался ис-
ключительно на трудолюбии, кото-
рое родители прививали своим де-
тям, можно сказать, с пелёнок, а 
старший всегда должен был  прий-
ти на помощь младшему, посколь-

ку весь домашний труд был ручным. 
Мария Станиславовна теперь уже с 
улыбкой на лице вспоминает здоро-
венный сепаратор, рукоятку которо-
го, она, будучи девчонкой, крутила, 
помогая маме. Приходилось очень 
тяжело, но особенно было обид-
но, что с таким трудом полученные  
масло и сметану нужно было сдать 
в колхоз, а лакомиться доводилось 
лишь обратом. 

Все невзгоды поляки пережи-
ли благодаря единству. Суровые 
колхозные будни разбавляли сво-
ими традиционными религиозны-
ми праздниками. Вместе праздно-
вали Рождество и Пасху, стряпали 

куличи, дарили друг другу яйца-
«писанки». После восьми классов 
Мария поступила в Котуркульский 
зооветеринарный техникум, что в 
соседнем, Щучинском, районе. По-
лучив специальность бухгалтера 
сельхозпроизводства, она в 1971 
году неожиданно для себя устрои-
лась на работу в Чкаловский район-
ный отдел милиции, где и прорабо-
тала до самой пенсии. 

В 2010 году Мария Станисла-
вовна переехала в Казанский рай-
он. Здесь проживают её дочь На-
талья и сын Владимир. А ещё есть 
младшая дочь Ирина, которая жи-
вёт в Германии. Дети одарили бабу 
Машу внуками, в которых она души 
не чает. Их десять: Владислав, Ве-
роника, Вячеслав, Владимир, Олег, 
Михаил, Екатерина, Виктория, Да-
ниил и Давид. Они сегодня не дают 
Марии Станиславовне посидеть на 
одном месте. Одних нужно прово-
дить в школу и/или секцию, других 
– встретить. Но бабушка на это не 
ропщет, а наоборот, ей доставляет 
радость видеть, как подрастают её 
внуки. Баба Маша – незаменимый 
друг и помощник в семьях своих де-
тей. В её заботливых руках всегда 
всё спорится. Внуки  в восторге от 
бабушкиных пирогов, борща и варе-
ников. Мария Станиславовна – пре-
красная швея. Это занятие приоб-
рело статус домашнего хобби. Ма-
стерица починит и справит любую 
одежду для любимых внуков, ко-
торые уважают и ценят свою доро-
гую бабушку.

Андрей ЗАДОРОЖНЫХ 
Фото автора                               

На фестивале «Радуга дружбы» каждый класс должен исполнить народный танец

Мария Станиславовна Пашковская – мастерица на все руки
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Переход аналогового телевиде-
ния на цифровой формат – тема в 
средствах массовой информации, 
можно сказать, уже избитая. Навер-
ное, нет гражданина в нашей стра-
не, который бы не знал, что если не 
приложить минимум усилий, то 14 
января 2019 года он увидит экран 
со странной «настроечной табли-
цей», то есть с полным отсутстви-
ем изображения. 

Федеральная программа, кото-
рая подразумевала перевод оте-
чественного телевещания  на циф-
ровые рельсы,  длилась, ни мно-
го ни мало, 9 лет. За это время 
мы, сами того не ведая, автомати-
чески и, если можно так сказать,  
рефлекторно перешли на «циф-
ру».  Почему?

Во-первых, для зрелищного се-
мейного просмотра на смену ста-
рым «ящикам» пришли широко-
форматные телевизоры, осна-
щённые специальными датчиками 
для приёма спутникового сигнала. 

Каждая пара, создавая семью, 
размышляет о детях. Сколь-

ко их будет? Кто-то считает, что в 
состоянии вырастить только одно-
го ребёнка, кому-то кажется, что 
достаточно двух, а кто-то мечта-
ет о большой семье: чем больше в 
ней будет детей, тем лучше. Едино-
го мнения о том, хорошо ли иметь 
много детей или лучше воспиты-
вать одного, не существует. Сколь-
ко будет детей – личное дело каж-
дой семьи. 

Ещё в начале прошлого века 
многодетные семьи были нормой и 
составляли большинство населе-
ния. Многодетность являлась сим-
волом благополучия. Но современ-
ная жизнь диктует свои условия.

Многие родители предпочитают 
иметь одного-двух детей и счита-
ют, что многодетные семьи в боль-
шинстве своём – явление неорди-
нарное. Правда, стереотип, что та-
кие семьи зачастую ограничены 
материально, а сами родители, ре-
шившиеся на трёх детей и более, 
– странные и даже безответствен-
ные люди, живущие за счёт госу-
дарства, в последние годы  начал 
уходить в прошлое. В материаль-
но благополучных семьях зачастую 
многодетность становится сегодня 
даже модной. 

Конечно, большая  семья – это 
большая ответственность и огром-
ная работа для родителей, причём 
без выходных и отпусков, но люди 
идут на такой шаг осознанно и гото-
вы справляться со всеми возникаю-
щими трудностями. 

– Детей много не бывает, – счи-
тает Людмила Николаевна Яркова 
из Ильинки. В их семье в начале но-
ября родилась дочка Катя, тринад-
цатый по счёту ребёнок. 

По образованию Людмила Ни-
колаевна – акушерка, но тру-

диться ей приходилось и фельдше-
ром, и медицинской сестрой в сто-
матологическом кабинете Ильин-
ской больницы и в оздоровительном 
центре «Берёзка». Её супруг  Евге-
ний Михайлович  работал в совхо-
зе «Ильинский», затем на частном 

предприятии. К тому времени, как 
он попал под сокращение, семья 
уже была большой, и нужно было 
делать выбор, кто из супругов  бу-
дет трудиться  на государственной 
службе, а кто – содержать домаш-
нее хозяйство. На семейном совете 
решили, что тяжёлый физический 
труд на  домашнем подворье возь-
мёт на себя супруг. Подоить коров, 
накормить телят, поросят, птицу, 
убрать за ними – труд не малый, а 
маме после родов это совсем не под 
силу. Теперь  Евгению Михайловичу  
во всём помогает сын Илья, которо-
му скоро предстоит пойти служить 
в армию. А пока он учится в мно-
гопрофильном техникуме, получа-
ет специальность электрика. Стар-
ший сын Иван уже выпорхнул из ро-
дительского гнезда и ездит  вахтой 
зарабатывать денежки. 

У многодетного отца есть увле-
чение: он собирает  и мастерит де-
ревообрабатывающие станки, на 
которых  обучает своих пацанов 
токарному делу. В доме отцовски-
ми руками изготовлен детский сто-
лик, стульчики, подставки для цве-
тов, другие предметы мебели. Вкус-

ными у него получаются и домаш-
ние обеденные блюда.

– Мне очень нравится, как муж 
готовит мясо по-французски, – за-
мечает Людмила Николаевна. –  Ан-
тон тоже учится готовить и даже  хо-
чет стать поваром. Жарить картош-
ку он уже научился на славу. А вот 
Тоня  больше любит печь торты.

Многодетная семья – это осо-
бый мир со своими радо-

стями и проблемами. В чём-то чле-
нам  таких семей сложнее в быту, а 
в чём-то проще. Дети  играют  друг 
с другом, а у родителей при этом 
свободного времени  бывает боль-
ше, чем у тех, кто воспитывает един-
ственного ребёнка,  который целы-
ми днями не отходит от родителей 
и требует к себе внимания.

У Ярковых семь мальчиков. Кро-
ме Ивана, Ильи и Антона подраста-
ют Владимир, Юра, Захар и Назар. 
Из девчонок старшая – Тоня. В этом 
году она оканчивает школу и хочет 
продолжить учёбу: стать фельдше-
ром, как мама. Девушка училась в 
Казанской школе искусств. Она ри-
сует, играет на гитаре, поёт. Деся-
тиклассница Ксения, немного сму-

щаясь, показывает свои поделки из 
бисера. Этот вид рукоделия девуш-
ка освоила в центре "Берёзка". Пока 
ещё она не определилась с выбо-
ром будущей профессии, но отме-
чает, что ей нравится читать. Варя 
и Дарина  с удовольствием рисуют. 
Антон и Илья проявляют интерес к 
рыбалке, а Володя  любит футбол 
и волейбол.

Домашние дела в семье делят-
ся на всех. В своих комнатах дети 
сами наводят порядок, посуду тоже 
моют по очереди.

В многодетных семьях дети уме-
ют выполнять различную домаш-
нюю работу, они более самостоя-
тельные, имеют навыки ухода за 
своими младшими братьями и сё-
страми, находят компромисс и бы-
стрее усваивают бытовые навыки, 
а потому оказываются более под-
готовленными для будущей семей-
ной жизни.

Один из минусов – нехват-
ка личного пространства. 

Даже самый общительный человек  
иногда нуждается в уединении, а в 
большой семье, как правило, такой 
возможности нет.

– Мы долгое время стояли в оче-
реди на субсидию, чтобы улучшить 
свои жилищные условия, – расска-
зывает Людмила Николаевна, – но 
так и не дождались. Тогда земель-
ный участок, который мы приобре-
ли под строительство, решили об-
менять на транспорт, который для 
нашей семьи тоже необходим.

На старенькой восьмиместной 
«тойоте» Ярковы охотно ездят те-
перь по грибы и ягоды, к бабушке 
с дедушкой в соседнее Афонькино.

Но большой просторный дом 
так и остался в мечтах многодет-
ной семьи. Сделать пристрой к по-
ловине стандартного двухквартир-
ника Ярковым помогли друзья Тре-
бунские, Бухловы, Володины.  Кста-
ти, и Требунские, и Бухловы также 
являются многодетными родителя-
ми. Благодаря общим стараниям в 
доме появилась кочегарка (она же 
кухня). Но три спальни, гостиная и 
столовая – площадь, которой для 

большого семейства всё же мало-
вато. Ощущается и нехватка зем-
ли у дома – всего две сотки, на ко-
торой семья сажает овощи. Землю 
под картофель приходится арендо-
вать у друзей, а вот развести  сад  и 
вовсе негде. Хочется, чтобы он был 
рядом с домом.

На особую помощь общества 
многодетным семьям, как 

правило, рассчитывать не прихо-
дится, кроме некоторых государ-
ственных выплат и льгот. Поэтому 
многие родители, осознанно став-
шие многодетными,  – это состо-
явшиеся представители "средне-
го класса" или глубоко верующие 
люди, любящие детей и уповаю-
щие на Бога.

– У каждого из наших детей свой 
особый неповторимый характер, – 
рассказывает о своих чадах  много-
детная мама. – Кому-то достаточно 
слово сказать, он поймёт, а с кем-то 
приходится быть построже. Но я до-
вольна своей семьёй и благодарна 
Господу, что он дал мне этих детей. 
Очень хочется, чтобы они были по-
рядочными людьми, уважали окру-
жающих, чтобы от них исходило до-
бро. Иногда кажется, что совсем тя-
жело, но вдруг неожиданно прихо-
дит помощь. Господь не оставляет 
нас в трудную минуту.

Светлана СУРОВЦЕВА 
Фото автора

CЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

Большая семья в современном мире
АКЦЕНТЫ ДЛЯ ЧИТАТЕЛЯ
За последние 5 лет  коли-

чество многодетных семей 
в районе увеличилось на 33 
процента. Если в 2013 году 
на территории района их 
проживало 356, то по состо-
янию на 1 ноября текущего 
года –  472. В районе  42 се-
мьи, в которых воспитыва-
ется 5 и более детей, в том 
числе в двух семьях – более 
10 детей. Самые большие 
многодетные семьи прожи-
вают на территории Ильин-
ского сельского поселения.

АКТУАЛЬНО

Смотреть 
или не смотреть?
Что предпринять телезрителям, проживающим 

в «мёртвых зонах» приёма цифрового ТВ?
Во-вторых, появилась возможность 
устанавливать спутниковые антен-
ны для расширения диапазона те-
левизионных каналов. И в-третьих, 
специальные приставки, которые 
сегодня вполне доступны   цени-
телям качества технологического 
прогресса. 

К сожалению, возможности ра-
диуса зоны охвата цифрового пере-
датчика ограничены. Это приводит 
к тому, что существуют, как их назы-
вают в обиходе, «мёртвые зоны». В 
нашем районе тоже есть  такие тер-
ритории, куда сигнал, пущенный с 
Гагаринского филиала РТРС,  по-
просту не дойдёт. Официально в 
этом списке значатся домовладе-
ния одиннадцати населённых пун-
ктов Казанского района: Афоньки-
но, Викторовки, Новогеоргиевки, 
Паленки, Дубынки, Грачей, Зареч-
ки, Новоалександровки, Ильин-
ки, Ельцово и Копотилово, всего 
более двух с половиной тысяч до-
мовладений. 

Что же делать? Решением этого 
вопроса обеспокоены в Совете Фе-
дерации РФ. По словам главы ко-
миссии по развитию информаци-
онного общества Людмилы Боко-
вой, более 800 тысяч домохозяйств 
не будут иметь доступ к цифровому 
эфирному вещанию, что составля-

ет 1,4 процента от общего числа до-
мохозяйств на территории РФ. На 
сегодняшний день у регионов не-
достаточно правовых и экономи-
ческих возможностей для решения 
этой проблемы. Необходимо прора-
ботать комплекс мер по поддержке 
региональных телеканалов, в том 
числе с сохранением аналоговых 
частот, подчеркнула сенатор. 

Пока на «верхах» идёт урегу-
лирование этого вопроса, на ме-
стах тема просмотра любимых фе-
деральных телеканалов развива-
ется по шекспировскому сценарию 
«быть или не быть?», а точнее, смо-
треть или не смотреть. Наиболее 
увлечённые телезрители и преу-
спевающие земляки, проживаю-
щие вне зоны доступа сигнала, уже 
давно себя обеспечили всем необ-
ходимым оборудованием для жиз-
ни с цифровым укладом. Но есть и, 
так сказать, не защищённые слои 
населения. 

В предыдущих номерах район-
ной газеты сообщалось, что разра-
ботаны специальные меры по под-
держке перехода жителей нашего 
региона на цифровой формат теле-
вещания. Это компенсация затра-
ченных средств на приобретение 
спутниковых антенн и приёмников 
(ресиверов) для льготников. Для по-
лучения более ёмкой информации 
по этому поводу рекомендуем обра-
титься к специалистам межрайонно-
го управления социальной защиты 
населения по телефону 4-20-52. А 
тем, кто не подпадает под льготную 
категорию, придётся вернуться к из-
вечному риторическому вопросу.

Андрей ЗАДОРОЖНЫХ                     

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

Гипертония, стоп!
Вероятно, жители Казанского района неоднократно в течение года ви-

дели в разных общественных местах и на мероприятиях различного мас-
штаба медицинских сестёр с тонометрами в руках и в манишках с надпи-
сью «Победитель конкурса президентских грантов «Гипертония, стоп!». 
Медработники не только измеряли артериальное давление, но и расска-
зывали, как правильно это делать.

Высокий уровень заболеваний сердечно-сосудистой системы, рост 
осложнений артериальной гипертензии (инсульт и инфаркт), а соответ-
ственно, и смертность от этих недугов заставляют медицинских работ-
ников искать новые формы профилактической работы.  Некоторые люди 
не особо заботятся  о своём здоровье, не имеют дома тонометров, не 
измеряют регулярно уровень артериального давления, не знают факто-
ров риска (курение, алкоголизм, излишний вес, нерациональное пита-
ние,  злоупотребление солью, стрессы), не принимают вовсе или при-
нимают нерегулярно гипотензивные препараты, не бывают годами на 
амбулаторном приёме у участкового врача-терапевта.

Вот в таких случаях мы вновь и вновь разъясняем, насколько важен 
регулярный приём назначенного врачом препарата или комплекса пре-
паратов. Если  у человека случился гипертонический криз, с этим нель-
зя справиться самостоятельно, в домашних условиях. Основные призна-
ки инсульта, которые должны вас насторожить: человек не может улыб-
нуться, не может разборчиво произнести своё имя, не может одновре-
менно поднять обе руки, так как одна рука ослабла и висит как плеть. В 
таком случае немедленно вызывайте бригаду скорой помощи, потому 
что у врачей есть только драгоценных 4 часа, в течение которых боль-
ному ещё можно помочь!

Мы, медицинские работники, хотим достучаться до вашего сознания 
и донести всю ту меру опасности, которой нередко вы подвергаетесь.  

Пожалуйста, не проходите мимо случайного прохожего, которо-
му стало плохо, который на ваших глазах потерял ориентацию, упал. 
Ведь наше равнодушие может лишить человека жизни. Если вы запо-
дозрили первые симптомы инсульта, незамедлительно вызовите бри-
гаду скорой помощи. Цепочка добра от человека к человеку не долж-
на прерываться!

И. ЯНМИНКУЛЬ, 
главная медицинская сестра 

областной больницы № 14 
(с. Казанское)

Чадолюбивая семья Ярковых в неполном составе
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В понедельник, 5 ноября, в Рос-
сии отмечался 100-летний юбилей 
со дня образования военной раз-
ведки. Мероприятие, посвящённое 
этой дате, проходило в п. Голыш-
маново и было организовано Тю-
менской областной общественной 
организацией «Совет ветеранов 
спецназа и разведки». От нашего 
района в нём приняли участие ру-
ководители и слушатели кадетских 
классов Ишимского многопрофиль-
ного техникума (отделение в с. Ка-
занском), Казанской и Новоселез-
нёвской средних школ.

Юбилейное мероприятие нача-
лось с того, что около памятного ме-
мориала по-военному строго  вы-
строились ветераны и действующие 
сотрудники специальных и разведы-
вательных подразделений, прибыв-
шие в Голышманово из Казанского, 
Юргинского, Омутинского, Исетско-
го, Тюменского районов, а также из  
Тобольска, Ялуторовска, Заводоу-
ковска, Тюмени и Омска. В одном 
строю с ветеранами находились  и 
наши кадеты, и воспитанники тю-
менского отряда «Аванпост». Со 
словами приветствия к собравшим-
ся обратились заместитель пред-
седателя ТООО «Совет ветеранов 
спецназа и разведки» Дмитрий Ва-
гин, председатель отделения «Со-
вета ветеранов спецназа и развед-
ки» по Голышмановскому  району 
Аркадий Теремов и ветеран бое-
вых действий подполковник мили-
ции в отставке Владимир Гренц. По-
сле этого в дань памяти о погибших 
в войнах и локальных конфликтах к 
подножию мемориала были возло-
жены цветы и венки.

В спорткомплексе посёлка Го-
лышманово в этот день был орга-
низован турнир по мини-футболу, в 
котором приняли участие четыре ко-
манды. В составе команды нашего 
района были студенты Ишимского 
многопрофильного техникума Сер-
гей Жауров, Александр Ксенженко, 
Айдос Шанкин и ученики Новосе-
лезнёвской школы Виталий Дроз-
децкий и Александр Брезгин. Ребя-
та  играли со своими сверстниками 
из «Аванпоста». Стоит  отметить, 
что игра была увлекательной и ин-
тересной. Мяч переходил от одно-
го игрока к другому. Наша команда 
«Медведи» уже была близка к по-
беде, но досадная ошибка сыгра-
ла роковую роль. Матч закончился 
со счётом 3:2 в пользу противника. 
Казанские ребята  могли показать 
себя в следующей игре, но уже с 
ветеранами. Красивую игру с мя-
чом в этом матче продемонстри-
ровал  Виталий Дроздецкий, умело 
защищал ворота от нападающих 
Сергей Жауров, а в целом юно-

ВОСПИТАНИЕ  ПАТРИОТОВ

Праздник разведки удался
ши провели слаженную игру. Вы-
рвав у ветеранов победу, они за-
няли 3-е призовое место в обще-
командном зачёте. Уже порядком 
уставшие после проведения двух 
матчей юноши  вступили в поеди-
нок с командой инструкторов ква-
лификационных испытаний. В этой 
игре ребята уступили первенство 
инструкторам, но с игрового поля 
ушли с  хорошим настроением. 

Стоит заметить, что во вре-
мя футбольных баталий на трибу-
нах творилось что-то невероятное, 
буря зрительских эмоций не знала 
границ. От игры к игре накал стра-
стей возрастал. Болельщики каж-
дой команды переживали и под-
держивали своих игроков. После 
этих соревнований я поняла, что 
такое футбол и что есть спортив-
ный азарт.

В другом помещении  спортком-
плекса царила совсем другая ат-
мосфера, требующая выдержки, 

спокойствия, внимания. Здесь под 
руководством инструктора «Аванпо-
ста» Дмитрия Чудинова проходили 
соревнования по пулевой стрель-
бе из пневматической винтовки. 
Участникам предлагалось произ-
вести три пробных выстрела и пять 
зачётных. Желающие могли прове-
рить свои возможности в стрельбе. 
Среди юных стрелков, представ-
ляющих Казанский район, самым 
метким оказался Роман Ежов. Пя-
тью выстрелами он поразил все 5 
мишеней.

На площади у администрации 
Голышмановского района распола-
галась полевая кухня. После  сорев-
нований повара накормили  вкус-
ной гречневой кашей и напоили го-
рячим чаем всех собравшихся: и го-

стей, и пришедших на праздник жи-
телей посёлка. Несмотря на нена-
стье, на этой же площади инструк-
торы и воспитанники «Аванпоста» 
провели показательные выступле-
ния. Посмотреть на них собралось 
много народа. Все с интересом и 
восхищением наблюдали  за имита-
цией освобождения заложников из 
автомобиля предполагаемых терро-
ристов,  за демонстрацией приёмов 
рукопашного боя с оружием и без 
него, построением трёхъярусной 
пирамиды. Выступления проходи-
ли под треск очередей из несколь-
ких автоматов Калашникова.  Свои 
умения и навыки боевого мастер-
ства показали и ветераны спецна-
за и разведки. Объятые пламенем 
доски разлетались в разные сторо-

ны от удара руки, разбивались сте-
клянные ёмкости, наполненные во-
дой и бензином, кувалдой разбива-
лись блоки. Зрелище было впечат-
ляющим и незабываемым.

После показательных выступле-
ний в зале местного дома детского 
творчества состоялся концерт, где  
перед собравшимися выступили 
Дмитрий Собянин, Ирина Грабко, 
Владимир Бураков и кумир моло-
дёжи и ветеранов боевых действий 
спецназа и разведки  Сергей Тимо-
шенко, автор и исполнитель патри-
отических песен. Сергей поёт о раз-
ведке, о солдатской правде на че-
ченской войне, бойцах спецподраз-
делений и сотрудниках МВД, о тех 
русских Ваньках, которые несут на 
себе бремя войны. Не случайно во 

Показательные выступления оказались 
зрелищем впечатляющим

Роман Ежов – самый меткий стрелок Ветераны спецназа и разведки – на историческом событии

время его выступлений у ветеранов, 
на мундирах которых висят боевые 
награды,   на глаза наворачиваются 
слёзы. Блестели глаза и  у многих 
наших мальчишек, сидящих в зале.  
А это значит, что встреча для них не 
прошла впустую. 

На память об этом историче-
ском событии все участники полу-
чили сувениры в виде магнитиков с 
изображением летучей мыши, – су-
щества, действующего под покро-
вом темноты, которое мало шумит, 
но хорошо слышит – символа воен-
ной разведки.

Уже в сумерках мы покидали 
Голышманово. На протяжении все-
го пути ребята делились впечатле-
ниями о проведённом мероприя-
тии. Они остались довольны тем, 
что были не просто очевидцами со-
бытия, а непосредственными его 
участниками. А с ветеранами бое-
вых действий, ветеранами спецна-
за и разведки они расстались не-
надолго. Скоро им предстоит ещё 
одна встреча, но уже на нашей, Ка-
занской, земле, а это уже совсем 
другая история.

В свою очередь хочу поблагода-
рить за понимание и сотрудниче-
ство родителей ребят, принявших 
участие в мероприятии, директоров 
школ О.А. Собянину и Е.А. Дубыни-
ну, педагога-организатора Ишим-
ского многопрофильного техникума 
С.З. Мамбетову, руководителей ка-
детских классов А.С. Агиева и А.В. 
Ренёва, инструктора квалификаци-
онных испытаний Б.С. Сактаганова, 
водителя А.С. Васильева.

 В. САМУЛЕНКО,
 председатель отделения 

Тюменской областной 
общественной организации 

«Совет ветеранов 
спецназа и разведки»

в Казанском районе
  Фото автора

Многие считают, что речевые нарушения 
передаются по наследству, но это не так. Речь 
не является врождённой способностью чело-
века, она формируется у ребёнка постепен-
но, в процессе роста и развития. Сегодня за 
помощью логопеда обращаются родители до-
школьников, которые в 3, 3,5 и даже в 4 года 
практически не разговаривают.

 Каковы же причины и последствия 
сложившейся ситуации? 

Специалисты считают, что причин 
много. Это и экология (качество воздуха, 
воды, пищи), и генетические заболевания, 
и особенности течения беременности, ро-
дов, и ритм жизни с наличием стрессов, 
и неправильные методы воспитания, от-
сутствие полноценного общения родите-
лей с ребёнком, психологическая обста-
новка в семье. 

Чтобы исправить данную ситуацию, нуж-
но осознанно подойти к состоянию свое-
го здоровья ещё во время беременности. 

Один из кирпичиков, закладывающих здо-
ровье и благополучие ребёнка, – минимум 
стрессов на протяжении всех 9 месяцев, бе-
режное отношение к психике будущей мате-
ри, комфортный режим и полноценное пита-
ние. Естественные роды должны быть в при-
оритете. В процессе роста малыша родите-
ли должны создать ему все условия для гар-
моничного развития. Когда ребёнок подра-
стёт, не нужно спешить знакомить его с гад-
жетами. Дети прекрасно их осваивают, чем 
очень впечатляют родителей. Однако  прак-
тика показывает, что использование смарт-
фонов, планшетов и т. п.  снижает врождён-
ный познавательный интерес, мотивацию к 
вербальному общению, а также сильно пе-
регружает психику малышей. Лучше живого 
общения для развития речи ребёнка нет ни-
чего. Родители для ребёнка – носители язы-
ка, именно они обучают своё чадо, переда-
ют ему как бытовой, так и социальный жиз-
ненный опыт.

 Как  узнать, требуется ли ребёнку по-
мощь логопеда? 

Как правило, внимательные мамы сами 
замечают, если с их малышом что-то не так. 
Да, возрастные нормы относительны, по-
этому не стоит сравнивать своего ребён-
ка с другими детьми. Но наблюдательными 
быть нужно: 

– Обязательно надо показать ребёнка 
специалисту уже в возрасте двух лет, если 
были отклонения в ходе беременности и ро-
дов. Когда головной мозг плода или младен-
ца испытывает гипоксию, могут пострадать 
и речевые центры.

– Не менее важное показание – отклоне-
ния в строении речевого аппарата. К приме-
ру, короткая уздечка, слабость мышц языка, 
саливация (обильное течение слюнок), не-
подвижный или малоподвижный корень язы-
ка, неправильный прикус.

– Можно подозревать проблемы с речью, 
если ребёнок не гулит в младенчестве, если 

СОВЕТУЕТ СПЕЦИАЛИСТ

Правильная речь как залог гармоничного развития
к году не произносит даже примитивных слов 
«мама», «папа», если в его попытках обра-
титься к вам не чувствуется различных ин-
тонаций.

– Если ребёнок в возрасте двух-трёх лет 
так и не заговорил, пользуется только звуко-
подражанием – это однозначно речевая за-
держка, необходимо обратиться к специали-
сту. Если к 3 – 3,5 годам не сформированы 
предложения и активный словарный запас, 
ребёнок только односложно отвечает на во-
просы взрослых.

В заключение хотелось бы посоветовать 
любить своих детей и принимать их такими, 
какие они есть. И при этом способствовать их 
развитию, помогать становиться более уве-
ренными в себе, смелыми и сильными! Чи-
стая и правильная речь позволяет добиться 
в жизни успеха. 

А. ЖУСУПОВА,
логопед центра социального

 обслуживания населения


